
 

112年度第1季法務部矯正署雲林第二監獄外部視察小組視察報告(表格式) 

製作日期：112年4月3日 

一、委員組成(具名) 本季外部視察小組委員如有變動，亦於此處說明。                                                                  

召集人：辛年豐委員（代理陳慈幸委員） 

委員：葉怡伶委員、林銘珠委員 

請假委員：陳慈幸委員、楊文榮委員 

二、本季視察業務概述 

(一)視察計畫或本季視察重點 

本小組112年度第1季之視察重點，主要在對視察單位有更全方位了解，承襲過往議題，本次以機關涉及新建大樓總務工作及衍

生的戒護業務為主軸。 

(二)視察業務執行概述 

1. 本小組於112年3月6日下午2時以實體會議方式召開，假法務部矯正署雲林第二監獄會議室召開本年度之第1次視察會議。於該

次會議，邀請機關之秘書、總務科科長及戒護科科長進行視查重點之相關業務簡報。 



 

2. 因應本季之視察重點，本小組針對總務科及戒護科之意見提出議題。 

3. 本小組亦針對最近矯正問題提出建議與回饋。 

三、視察內容及處理情形 

案由一、機關辦理新建工程之運

作情形及戒護問題 
視察內容及處理情形 

視察小組建議(由視察

小組提出具體建議) 

(一) 葉怡伶委員提問及建議 

1. 在報告中人力配置4位主任管

理員及30位管理員是在既有

編制外另外外加的意思嗎？ 

2. 違規個案之收容人的類型？

同一人多次違規還是人數比

較多？ 

3. 和四舍有超收是因為收容勒

戒的緣故嗎？每人都有床位

嗎？如何判斷誰要睡地板？ 

4. 工場收容員額不足的原因？

是否是因為工場運作型態的

影響？有無改善的方案？ 

5. 運動空間是否充足？ 

1. 是的，因應有新建工程而有另外新收收容人，因此有額外的人

力需求。 

2. 就違規收容人的罪名目前尚未有精細的統計，但整體而言，其

他機關移入的違規35人中12-20人有違規紀錄，可以認為比例

是比較高的。另外，目前移入而有管教上較困難者，主要是拒

絕作業者最多；其次，則是相處不易、打架的情形。 

3. 會有超收除了收容勒戒者的原因外，也因為戒護人力不足逼不

得已採取超收的方式，一房3-4人，變成不一定都有床位。有

關誰有床睡的問題，主要是以身體狀況作判斷，其他才依進入

先後順序判斷。 

4. 主要是因為空間設計的問題，讓原先規劃要收容的收容人數無

法達成既有目標。目前的工場僅能收容60人，超過此一數量，

只能往大工場挪移。 

5. 目前的運動空間規劃可以符合規定，讓收容人有足夠的運動時

間，空間規劃也不至於過於擁擠。 

1. 工作同仁宿舍區

域不足，公共設

施不足，影響同

仁休息與工作效

能。 

2. 移監可能造成的

南北地方幫派對

立影響囚情。 

(二) 林銘珠委員提問 

1. 針對工場收容空間不足是否

可以現場訪視以助於瞭解？ 

2. 無障礙設備佳，但希望了解

目前身障收容比例如何？ 

1. 沒問題，目前可以進入新建工程中了解收容人工場的空間及侷

限性。 

2. 因為新建工程部分尚未完整使用，主要仍未收容身障者，主要

是因為就醫仍在舊監，如身障者要到舊監看診接見會有困擾，

故目前仍在舊監收容。未來如就醫挪移到新院區，再針對身障

贊同葉委員之建議。 



 

3. 收容人用水用電滿意度的狀

況如何？是否有廠商維修的

簽訂？如有的話，在多短的

時間內做修繕？夏冬季有無

差異？ 

4. 收容人申訴案件近年呈現的

狀況如何？ 

者做整體性的規劃。 

3. 用水用電有成長，目前量能有達到水準，入住600人還沒達到極

限，未來會更清楚狀況。維修的部分有電梯，維修保養成本

高，契約有簽訂定時檢修，壞掉24小時內協助修繕。其他較不

涉及專業部分本監自行維修。另外，目前用水沒有辦法管制，

熱水只要在提供時間內就有熱水可用。又因建築設計採取挑高

的方式，所以通風性好，收容人多滿意。新監在冬天會感覺比

較冷，但整體溫度仍較外面高，如感覺到冷的話，可以加棉被

的方式處理。 

4. 去年2件，一件為總務科強制扣款而未保留生活費；另一為違規

案件，抽菸時起口角推擠，但辯稱只是溝通。 

(三) 辛年豐委員提問及肯定： 

1. 目前新院區所設計的無障礙

設施符合身心障礙者人權公

約的精神，值得高度肯定。 

2. 新舊園區的人員流動如何管

控，如就醫需求？ 

3. 目前簡報看不出整體各樓層

的樓層配置圖，這部分是否

提供或許有戒護安全的考

量，可以理解。如有的話，

或許可以看出問題或找到一

些解決方案，如工場空間不

足或可透過空間改造來改

善？另一方面也可以思考空

間對戒護同仁是否友善。  

4. 他監移監到和園（新院區）

的判斷基礎為何？ 

5. 目前戒護設備的欠缺有哪

 

1. 會有收容人的流動主要是因為就醫，目前就醫仍在舊院區，新

院區的收容人如就醫就需移動到新院區。未來因為新院區在就

醫的設備及硬體設施更為完善，將會把就醫移轉到新院區，提

供收容人更好的就醫服務。 

2. 整體的空間配置上，一樓有一些基礎設施提供給收容人更好的

照顧，未來也會逐步到位。 

3. 移監作業要點的規範有調整是為解決北部監所的收容問題，各

監所移送本監也有各監所自己的考量。過去署裡以期程拉遠來

處理，這樣的做法可以減緩衝擊；不過這次要兩年內達成，會

比較有壓力，但目前為止仍能夠配合署裡的政策要求來收容收

容人。 

4. 開始收容後逐年改善，目前逐層樓已經可以收容，已沒有太大

問題。 

 

1. 贊同葉怡伶委員之

建議，特別在同仁

備勤室部分，建議

行政上盤點既有和

園空間，提供戒護

同仁備勤室。因為

此涉及監獄內同仁

工作環境，本身也

是人權問題，建議

在經費上可以寬列

預算做最大的支

持。 

2. 另有關移監的規

劃，其實是全國性

的問題，建議署裡

未來作成移監政策

時可有機制性的制

度建構。 



 

些？有無逐年改善計畫？  

 

 

四、歷次視察建議處理情形(含解除追蹤、解除追蹤持續辦理、繼續追蹤等，此部分內容由機關提供，由外部視察

小組視需要放入) 

年度 季別 視察建議 機關辦理情形 管考建議 

  無   

五、附件(如會議紀錄、詢問紀錄、函件等等…) 

(一) 附件01-外部視察小組會議紀錄-雲二監112年第1季1120306 


